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У издательства – женское лицо

В далеком 1967 г., осознавая важ-
ность наличия собственного издатель-
ства, руководство Магнитогорского горно-
металлургического института дало «добро» 
на создание редакционно-издательского от-
дела, сотрудники которого занимались под-
готовкой к изданию учебной и научной ли-
тературы. А в 1971 г. вуз приобрёл печат-
ное оборудование, ставшее основой для ор-
ганизации в НИСе уже собственной поли-
графической базы. 

Издательский центр МГТУ им. Г.И. Но-
сова был создан  в 2000 г. путем объеди-
нения нескольких структурных подраз-
делений – участка оперативной полигра-

фии, редакционно-
издательского от-
дела, группы ком-
пьютерного набора 
и машинописного 
бюро, в 2010 г. при-
соединился РИО из 
МпК, а в 2014 г. – 
издательство МаГУ.

– В настоящее 
время деятельность 
издательского цен-
тра направлена на 
обеспечение образо-
вательного процес-
са учебной, учебно-
методической ли-
тературой по всем 
формам обучения, 
подготовку и  вы-
пуск научных и пе-
риодических изда-
ний, а также печать 
полиграфической 
и служебной доку-
ментации. Издания 
университета долж-
ны быть качествен-
ными (в том числе 
электронные), а в 
так называемой «ав-
торской редакции» 
они нередко изо-

билуют опечатками, плохим редакционно-
издательским и полиграфическим испол-
нением, – отмечает директор издательско-
го центра Марина Борисовна Гусева. – Все 
эти недочеты эффективно устраняются на-
шими специалистами. Существенно повы-
шается качество изданий за счет редактиро-
вания, вёрстки. 

Марина Борисовна гордится своими 
высококвалифицированными ответствен-
ными сотрудницами. Работа каждой из них 
очень важна, по сути, уникальна. Так, за-
ведующая РИО Наталья Петровна Бояро-
ва выполняет самую сложную и кропотли-

вую работу по редактированию учебной и 
научной литературы; руководитель группы 
компьютерного набора Татьяна Владими-
ровна Леонтьева всегда успевает очень бы-
стро и качественно вести сразу несколько 
видов работ; недавно назначенная на долж-
ность заведующей участком оперативной 
полиграфии Елена Викторовна Минулина 
– очень активна и ответственна. 

Это сплочённый и очень дружный кол-
лектив, сочетающий в себе опыт и моло-
дость. Каждая сотрудница ИЦ – интересная, 
творческая личность, при этом все – краса-
вицы! Они  профессионально и оперативно 
выполняют любую поставленную задачу, а 
их немало: подготовка и издание запланиро-
ванных учебных рукописей; постоянная ра-
бота редакций журналов, входящих в пере-
чень ВАК, с авторами статей, рецензентами, 
сайтами журналов, информацией о журна-
лах в наукометрических базах и контроли-
рующих организациях; издание 15-ти науч-
ных журналов по различным областям науч-
ных исследований, входящих в РИНЦ; рас-
печатка и переплет авторефератов и диссер-
таций; печать  и переплет журналов и дру-
гой документации для осуществления дело-
производства, в том числе фирменных блан-
ков и наградных документов МГТУ; распе-
чатка и переплет отчетов по НИР; переплет 
документов университета для хранения в 
архиве; расчет и оформление ISBN и др. 

Возможность оперативной печати, её 
близость позволяют решать сиюминутные 
потребности всех подразделений вуза.

– Приоритет традиционно отдаётся из-
данию учебников, монографий, учебных 
пособий, сборников научных трудов и ма-
териалов конференций. Только в 2022 г. в 
издательстве вышли 63 учебных пособия, 
30 монографий, 27 сборников научных тру-
дов. Большое внимание уделяется периоди-
ческим изданиям. Отмечу, что основной за-
дачей любого научного журнала, которую 
зачастую недооценивают, является распро-
странение научного знания, – говорит М.Б. 
Гусева. – В разрезе узких интересов уни-

верситета это означает демонстрацию до-
стижений  и продвижение научных резуль-
татов его учёных. Это влияет на признание 
места вуза в том или ином научном направ-
лении и, соответственно, дальнейшее раз-
витие этого направления. С основной за-
дачей – распространением научного зна-
ния – напрямую связана задача позициони-
рования и продвижения университета. Ког-
да мы говорим о рейтингах, это становится 
ключевым моментом. Академическая репу-
тация вуза строится в том числе на его на-
учных публикациях. Помимо публикаций 
в сторонних журналах, само существова-
ние уважаемого журнала, издаваемого ву-
зом, также имеет большое значение для его 
репутации. Кроме того, наличие собствен-
ных высокорейтинговых изданий позволя-
ет срочно опубликовать в них «горящие» 
научные результаты ученых вуза. 

Университет является учредителем 
и соучредителем 17-ти научных журна-
лов, индексируемых в базе данных РИНЦ. 
Два из них включены в базу данных Scopus; 
два – в ядро РИНЦ и национальную систе-
му научного цитирования “Russian Science 
Citation Index” (RSCI); четыре входят в пе-
речень ВАК. В 2022 г. Экспертные советы 
ВАК провели оценку рецензируемых науч-
ных изданий и распределили их по 3-м кате-
гориям. К первой, высшей категории отне-
сены  журналы «Вестник МГТУ им. Г.И. 
Носова» и «Проблемы истории, филологии, 
культуры», ко второй – «Теория и техно-
логия металлургического производства» и 
«Электротехнические системы и комплек-
сы». Это ли не свидетельство высокого ка-
чества научных журналов, издаваемых на-
шим издательским центром.

Это особенно важно в связи с уходом 
из России международных наукометриче-
ских баз данных и изменением требований 
к журналам ВАК. Вместе с повышением 
качества имеющихся необходимо и включе-
ние в перечень ВАК новых журналов, изда-
ющихся в МГТУ. 

Инна КИМ

Сегодня рассказ об одном из подразделений нашего вуза мы выносим на первую полосу газеты,  
во-первых, потому что это одна из важнейших структур университета, а во-вторых, состав здесь практически  
на сто процентов женский, а номер-то мартовский! Речь пойдет об издательском центре МГТУ им. Г.И. Носова.

М.Б. Гусева



2 Университет Магнитки Магнитогорский государственный технический университет им. Г. И. Носова

Объявлены имена побе-
дителей конкурса по форми-
рованию молодежного управ-
ленческого резерва «Команда 
Урала. Реформация», органи-
заторами которого являются 
аппарат полномочного пред-
ставителя Президента Рос-
сийской Федерации в УрФО 
и Уральский институт управ-
ления РАНХиГС. На конкурс 
было подано 1453 заявки. По-
бедителями стали 30 человек, 
шесть из них представите-
ли Челябинской области, сре-
ди них заведующий кафедрой 
горных машин и транспортно-
технологических комплексов 
МГТУ им. Г.И. Носова Артур 
Маратович Мажитов, доцент 
кафедры социальной работы 
и психолого-педагогического 
образования МГТУ им. Г.И. Но-
сова Анастасия Александров-
на Сидашова. Они пройдут 
уникальную образователь-
ную программу в шести реги-
онах Уральского федерально-
го округа.

***
На базе санатория «Юби-

лейный» с 27 февраля по 1 
марта впервые прошел фо-
рум «Цифровая устойчивость 
и информационная безопас-
ность России». Участники об-
судили вопросы по безопас-
ной цифровизации, импорто-
замещению в сфере информа-
ционной безопасности, защи-
те критической информаци-
онной инфраструктуры, прак-
тике противодействия кибе-
ратакам, практике повышения 
защищенности организаций.

В рамках форума согла-
шение об укреплении сотруд-
ничества подписали МГТУ им. 
Г.И. Носова и компания «Айде-
ко». Этот договор будет спо-
собствовать взаимовыгодно-
му сотрудничеству в сфере об-
учения в области защиты ин-
формации и подготовки спе-
циалистов, отвечающих тре-
бованиям и специфике совре-
менных предприятий и орга-
низаций.

***
В МГТУ им. Г.И. Носова 27 

февраля прошла встреча гла-
вы Магнитогорска С.Н. Бер-
дникова со студентами, пре-
подавателями и сотрудника-
ми ИГО. Открыл мероприятие 
исполняющий обязанности 
ректора МГТУ им. Г.И. Носова 
Д.В. Терентьев. 

В своем выступлении Сер-
гей Николаевич акцентиро-
вал внимание слушателей на 
том, что  Магнитогорск с каж-
дым годом становится при-
влекательнее как для молоде-
жи, так и для более старшего 
поколения. Немало внимания 
уделяет администрация горо-
да и дорогам, которые, по сло-
вам главы, являются одними 
из лучших в Челябинской об-
ласти.

После выступления С.Н. 
Бердников ответил на вопро-
сы студентов, которые затро-
нули такие темы, как движе-
ние трамваев, очистка дорог в 
городе, экология.

Хроника 
событий

Отдельные научные группы 
до 10 человек

Научный коллектив под руко-
водством д. филол. н., проф. С.Г. 
Шулежковой будет выполнять ра-
боту «Создание нагайбакской пись-
менности как базы для сохране-
ния уникальной культуры и языка 
одного из малочисленных корен-
ных этносов Южного Урала» («Гу-
манитарные и социальные науки»).

Научный коллектив под руко-
водством д.т.н., проф. П.П. Полец-
кова займется реализацией рабо-
ты «Разработка наукоемкой техно-
логии производства новых импор-
тозамещающих материалов повы-
шенной прочности и хладостойко-
сти» («Инженерные науки»).

Отдельные малые научные 
группы до 4 человек

Коллектив под руководством 
д.т.н. К.В. Бурмистрова выпол-
нит работу «Разработка многокри-

териальной модели для обоснова-
ния технологических решений по 
рациональному освоению запа-
сов глубоких горизонтов»; коллек-
тив под руководством к.т.н. Н.А. 
Осинцева – работу «Разработка ги-
бридной многокритериальной мо-
дели устойчивых цепей поставок 
на основе «зелёных» принципов и 
технологий» («Математика, инфор-
матика»).

Коллектив под руководством 
к.т.н. Д.В. Константинова бу-
дет работать по теме «Теоретико-
практическое исследование об-
работки арматурного проката  
методом stretching-bending with 
rebending (SBR)», коллектив под 
руководством к.т.н. М.Ю. Рябчи-
кова – по теме «Управление тех-
нологическим процессом гибкого 
производства оцинкованного ли-
стового проката» («Инженерные  
науки»). 

В эти мартовские дни, окра-
шенные весенним праздником – 
Международным женским днем, 
особо хочется отметить науч-
ный коллектив под руководством 
С.Г. Шулежковой, который впер-
вые выиграл подобный грант. Ра-
бота предстоит большая. В усло-
виях глобализационных процес-
сов цифровой эпохи, при общей 
тенденции сокращения числа язы-
ков на планете, под угрозой ис-
чезновения оказываются, пре-
жде всего, бесписьменные язы-
ки малочисленных народов. К та-
ковым относится и язык нагай-
бакского этноса, к которому при-
числяют себя свыше 8000 жите-
лей Челябинского региона. Уче-
ные Научно-исследовательской 
словарной лаборатории будут за-
ниматься созданием лингвистиче-
ской и учебно-методической базы 
для введения письменности у на-

гайбаков, бесписьменного мало-
численного коренного народа РФ, 
который компактно проживает на 
Южном Урале. К работе по гран-
ту будут привлекаться и студенты.

В результате выполнения рабо-
ты коллектив, кроме участия в кон-
ференциях и публикации резуль-
татов в журналах, планирует под-
готовить к изданию «Толковый  
словарь нагайбакского языка с 
грамматическими пометами», соз-
дать программы обучения нагай-
бакских детей родному языку в  
начальной школе, выпустить 
учебно-методическое пособие для 
преподавателей, которые будут 
привлечены к эксперименту «Об-
учение детей-нагайбаков родному 
языку в начальной школе». И это 
далеко не полный перечень задач, 
которые ученые предполагают во-
плотить в жизнь. 

Ирина ПОРТНОВА

Российский научный фонд подвел итоги региональных конкурсов 2023 года  
на проведение фундаментальных научных исследований малыми отдельными 
научными группами и отдельными научными группами. МГТУ им. Г.И. Носова 
подал на конкурс 40 заявок и выиграл шесть грантов по трем научным отраслям: 
«Математика, информатика», «Гуманитарные и социальные науки», «Инженерные 
 науки».

С 1 марта стипендию будут по-
лучать Е. Вараксина (гр. АТм-21-1); 
А. Чечушкин (гр. АТм-22); А. Ефи-
менко, А. Морщакин (гр. АЭСм-
21-1); И. Новиков, Д. Петров,  
Д. Позин, Р. Сабирова (гр. АЭСм-
22); Е. Макушин (гр. АЭМм-22-1); 
А. Гашуренко, С. Черников (гр. 
АТб-19-1); Д. Шарафутдинов (гр. 
АЭб-19-1); М. Мельников, А. Хис-
матуллин (гр. АЭб-19-2); Б. Мака-
ров (гр. МПТ-19-1).

О своих подопечных расска-
зывает зам. директора по учебной 
работе ИЭиАС Евгения Алексан-
дровна Панова:

– Стипендиатами Правитель-
ства РФ стали 14 студентов на-
шего института, среди них маги-
странт кафедры АЭПиМ Д. Шара-

футдинов, обладатель гранта про-
граммы «УМНИК» (см. «Универ-
ситет Магнитки» № 10 от 26 де-
кабря 2022 г.), четверо ребят – с ка-
федры ТиЭС, а девять учатся на ка-
федре ЭПП. Особая гордость кафе-
дры ЭПП – И. Новиков, Д. Петров, 
Д. Позин, Р. Сабирова, которые не-
давно получили грант Президента 
РФ (см. «Университет Магнитки» 
№ 2 от 21 февраля 2023 г.). 

– Д. Петров, Д. Позин выпол-
няют научную работу под руковод-
ством зав. каф. ЭПП А.В. Варгано-
вой, а я работаю с Региной Саби-
ровой и Иваном Новиковым. Это 
очень ответственные, дисципли-
нированные, трудолюбивые люди. 
Когда предлагаю студентам зани-
маться научной работой, то выби-

раю не только за деловые качества, 
а тех, с кем можно проводить вме-
сте много часов, легко и непринуж-
дённо общаться. Тогда получается 
команда. Регина мне сразу понра-
вилась, это незаурядный человек. 
Недавно она даже открылась с но-
вой стороны. Я узнала, что кроме 
учебы и научной работы, она за-
нимается репетиторством по ма-
тематике со школьниками, и была 
очень удивлена этому.

Все четверо магистрантов на-
чали заниматься наукой на 4 курсе 
бакалавриата. В магистратуре они 

продолжают выбранные направ-
ления. За это время они стали бо-
лее самостоятельными в работе.  
Если вначале, когда они учились 
писать статьи, приходилось прак-
тически все за них переписывать, 
то сейчас им можно доверить се-
рьезную работу. Магистранты вы-
ступают на конференциях разно-
го уровня и опубликовали несколь-
ко статей, в том числе в журналах 
из перечня ВАК и индексируемых 
в Scopus.

Ирина ПОРТНОВА

В МГТУ им. Г.И. Носова за успехи в учебе, 
научных исследованиях и активную общественную 
деятельность стипендии Правительства РФ  
по направлениям подготовки, соответствующим 
приоритетным направлениям модернизации  
и технологического развития российской экономики, 
получили 15 человек. 

Стипендиаты  
Правительства РФ

Гордость МГТУ

В МГТУ им. Г.И. Носова  
1 марта в десятый раз про-
шел отборочный этап  Сту-
денческой лиги Междуна-
родного инженерного чем-
пионата «CASE-IN» по теме 
«Технологическое лидер-
ство». 

Это один из проектов пре-
зидентской платформы «Рос-
сия – страна возможностей», 
который включен в инициа-
тиву «Наука побеждать» Де-
сятилетия науки и техноло-
гий, проходящего в России  
в 2022-2031 гг. На протяжении 
пяти лет стратегическим пар-
тнером и одним из экспертов 
направления «горное дело» вы-
ступает мировой лидер алмазо-

добывающей промышленности 
– компания «Алроса». 

Участников и экспертов 
приветствовал и.о. ректора 
Д.В. Терентьев. Он пожелал 
победителям дойти до фина-
ла в Москве. По условиям чем-
пионата студентам необходимо 
было объединиться в команды 
от трех до четырех человек, 
за 10 дней разработать реше-
ния проблем, поставленных в 
задаче, и презентовать их экс-
пертной комиссии. Путевку в 
Москву по направлению «гор-
ное дело» завоевала команда 
«Road to the dream» (наставник 
– доцент кафедры ГМиТТК 
А.И. Курочкин), по направле-
нию «металлургия» – коман-

да «Ural steelmakers» (настав-
ник – профессор каф. МиХТ 
В.А. Бигеев), по направлению 
«электроэнергетика» – коман-
да «Служители токА» (настав-
ник – доцент кафедры ЭПП 
Ю.Н. Кондрашова).

В России 2023 год объяв-
лен Годом педагога и наставни-
ка. В МГТУ впервые в истории 
чемпионата «CASE-IN» стар-
товал конкурс для наставников 
и кураторов мероприятия. На 
торжественном закрытии от-
борочного этапа проректор по 
образовательной деятельности 
И.Р. Абдулвелеев наградил ку-
раторов команд-победителей 
дипломом «Лауреат конкурса».

Наталья ВАСИЛЬЕВА

Десятый чемпионат

И. Новиков, Д. Петров, Л. Позин, Р. Сабирова

И.Р. Абдулвелеев, Ю.Н. Кондрашова
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Хроника 
событий

«Единственное условие, от которого зависит успех, есть терпение».
Л.Н. Толстой, русский писатель (9 сентября 1828 г. – 20 ноября 1910 г.)
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В МГТУ им. Г.И. Носова 15-17 мар-
та прошли встречи студентов 3-4 курсов 
ИММиМ с представителями ООО «Меха-
норемонтный комплекс». Ребята узнали 
об истории предприятия, о его произ-
водстве, оборудовании и продукции, ко-
торую выпускают в МРК. Студентам рас-
сказали о возможности заключения до-
говоров на целевое обучение, о прохож-
дении оплачиваемой и бесплатной прак-
тики, о программах социальной под-
держки работников предприятия, о про-
грамме развития персонала, о развитии 
рационализаторского движения. 

***
В Национальном исследовательском 

университете «МЭИ» с 16 по 18 марта 
проходила XXIX Международная научно-
техническая конференция студентов и 
аспирантов «Радиоэлектроника, элек-
тротехника и энергетика». Ежегодно в 
секции «Энергетика теплотехнологии» 
свои доклады представляют студенты ка-
федры ТиЭС МГТУ им. Г.И. Носова. В этот 
раз участие в очно-дистанционном фор-
мате приняли ст. гр. АТб-19 Алексей Гашу-
ренко и Татьяна Смурова. Они выступи-
ли с работой «Энергетические характе-
ристики утилизации промышленных га-
зов черной металлургии», выполненной 
под руководством проф., д.т.н. С.В. Кар-
тавцева.

***
В Челябинске 25 и 26 февраля про-

шла третья ежегодная конференция Фе-
дерации баскетбола Челябинской обла-
сти, на которой участники обсудили пер-
спективы развития спорта в регионе. 
На конференции начальник спортклуба 
МГТУ «Стальные сердца» Максим Корно-
ухов стал председателем Правления Фе-
дерации баскетбола Челябинской обла-
сти, заведующий спортивными объек-
тами МГТУ Петр Кощеев вошел в состав 
Правления, а главного тренера женской 
сборной университета Валерию Алимбе-
кову приняли в члены Федерации.

***
В нашем университете 27 февра-

ля состоялось торжественное подписа-
ние соглашения между МГТУ им. Г.И. Но-
сова, хоккейным клубом «Металлург» и 
Студенческой хоккейной лигой. На тор-
жественной церемонии присутствовали 
управляющий директор СХЛ А.В. Храм-
цов, директор по развитию «Металлур-
га» С.В. Мозякин и и.о. ректора МГТУ им. 
Г.И. Носова Д.В. Терентьев. Представите-
ли обсудили варианты сотрудничества 
и поделились планами на будущее. На-
пример, С.В. Мозякин не исключил воз-
можности проведения товарищеских 
матчей между сборной МГТУ и профес-
сионалами.

***
В МГТУ им. Г.И. Носова в феврале 

прошла Всероссийская конференция 
студентов и аспирантов «Тема Холоко-
ста в исторической памяти и публичном 
пространстве». Открыли конференцию 
руководитель образовательных про-
грамм центра «Холокост» к.ф.н. С.А. Ти-
ханкина (г. Москва), к.и.н., доцент Чел-
ГУ В.М. Кузнецов (г. Челябинск) и веду-
щий научный сотрудник РАНХиГС проф., 
д.и.н. М.Н. Потемкина. Они подвели ито-
ги работы за прошлый год и пригласили 
всех слушателей участвовать в будущих 
мероприятиях. На форуме с научными 
докладами выступили молодые ученые 
Магнитогорска, Твери, Таганрога, Челя-
бинска, Златоуста, Каслей.

С первых же дней возникно-
вения этого партнерства сложи-
лись две основные стратегиче-
ские линии взаимодействия вуза 
и предприятия – подготовка ка-
дров и научное сотрудничество, 
которые с течением времени раз-
вивались, дополнялись новыми 
формами и содержанием. В сере-
дине 90-х в АОЗТ «МАРС», как 
тогда именовалось ООО «МРК», 
начался выпуск промышлен-
ной продукции  для современно-
го автопрома на мини-заводе по-
рошковой металлургии, создан-
ном по проекту профессора Г.С. 
Гуна. На тот момент производи-
мые комплектующие являлись 
самыми передовыми в стране. 

Интересны и многообраз-
ны формы сотрудничества уни-
верситета и его стратегического 
партнера ООО «МРК» на обра-
зовательном поле. Ведущие ме-
неджеры предприятия получи-
ли в университете базовое обра-
зование, часть из них после об-
учения в аспирантуре успешно 
защитили диссертации. Студен-
ты проходят в цехах МРК про-
изводственную практику, в том 

числе оплачиваемую. Предпри-
ятие участвует в реализации 
проекта «дуальное обучение», 
охотно принимает на работу вы-
пускников вуза. В настоящее 
время специалисты МРК по-
вышают квалификацию  в ма-
гистратуре и аспирантуре вуза, 
участвуют в Международной 
программе «МВА International 
Business», реализуемой МГТУ 
им. Г.И. Носова на базе ИДПО 
«Горизонт» совместно с Выс-
шим коммерческим институтом 
г. Парижа.  ООО «МРК» в пар-
тнерстве с другими предприя-
тиями и университетом актив-
но участвует в реализации фе-
дерального проекта «Профес-
сионалитет» на базе многопро-
фильного колледжа МГТУ им. 
Г.И. Носова. Сегодня на том 
оборудовании, что специалисты 
МРК доставили и смонтировали 
на производственной базе кол-
леджа, учащиеся нарабатыва-
ют практические навыки, при-
обретают необходимые компе-
тенции.

Специалисты механоремонт-
ного комплекса являются актив-

ными участниками ежегодной 
научно-практической конферен-
ции «Актуальные проблемы со-
временной науки, техники и об-
разования» и других научно-
технических мероприятий, про-
водимых вузом. Благодаря тес-
ному контакту производственни-
ки знакомятся с современными 
научными направлениями вуза, 
интересными проектами, мно-
гие из которых затем внедряют-
ся в производственный процесс. 
Прорабатываются также со-
вместные проекты, нацеленные 
на освоение выпуска нового вида 
продукции на основе результа-
тов научно-исследовательской 
деятельности.

Проверенное временем 
успешное сотрудничество пред-
приятия и университета позво-
ляет производственникам опе-
ративно решать технические 
проблемы, опираясь на совре-
менные знания и методологиче-
ские подходы, которые развива-
ются в вузе. В ближайшее вре-
мя на площадке МРК старту-
ет грандиозный проект мирово-
го уровня – «Организация про-

изводства кованых валков». Его 
главная цель – создание совре-
менного импортозамещающего 
производства, способного сни-
зить зависимость ПАО «ММК» 
и других российских металлур-
гических компаний от импорт-
ных поставок кованых рабочих 
валков для станов холодной про-
катки, кованых опорных вал-
ков для станов холодной и горя-
чей прокатки, а также крупнога-
баритных поковок массой до 90 
тонн. Для выполнения этой за-
дачи МРК планирует строитель-
ство нового цеха производства 
литейно-кузнечной продукции. 
МГТУ выступит партнером в ре-
ализации проекта, в частности 
университет намеревается гото-
вить кадры для нового цеха.

Взаимовыгодное сотрудни-
чество дает ощутимые резуль-
таты,  и директор ООО «МРК» 
Олег Петрович Ширяев, вы-
пускник МГТУ им. Г.И. Носо-
ва, выразил надежду на то, что 
«и в дальнейшем будем разви-
вать партнерство МГТУ-ООО 
«МРК».

Анна КАРТАВЦЕВА

Успешному сотрудничеству МГТУ им. Г.И. Носова и ООО «Механоремонтный комплекс» 
насчитывается уже более 90 лет, когда в 1930 году была создана механическая служба  
ММК – родоначальница нынешнего МРК. 

Сотрудничество,  
проверенное временем
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– Евгения Сергеевна, рас-
скажите, пожалуйста, ка-
ким вступил в текущий учеб-
ный год институт экономики и 
управления?

– Сегодня в нашем институте 
присутствуют как положитель-
ные, так и отрицательные мо-
менты, над которыми мы работа-
ем. Положительные моменты за-
ключаются в том, что кадровый 
состав сформирован из высоко-
классных специалистов. У нас 
все – либо кандидаты наук, либо 
доктора наук. То есть очень вы-
сокая кадровая обеспеченность. 
Какие проблемные места, кото-
рые у нас имеются? Это – некая 
разрозненность, отсутствие еди-
ной стратегии института. Вот над 
нею мы сейчас и работаем. Ситу-
ация сложилась таким образом, 
что в условиях демографическо-
го спада каждая кафедра нача-
ла бороться за свое единоличное 
выживание, то есть приоритеты 
кафедр стали выше приоритетов 
всего института. И в этом видит-
ся проблема. Когда каждая кафе-
дра пытается выжить поодиноч-
ке – это стратегия, обреченная 
на неудачу. Возьмите прутик: его 
сломать очень легко. А сложи-
те их в пучок, тогда то же самое 
сделать гораздо сложнее. Осо-
знание этого пришло не так дав-
но. Когда стали происходить сли-
яния кафедр, когда начала резко 
сокращаться наша нагрузка, мы 
поняли, что поодиночке высто-
ять в такой ситуации – не вари-
ант. И сейчас единство, междис-

циплинарная взаимосвязь реаль-
но позволят нам поддержать те 
кафедры, на которых упала на-
грузка, за счет её перераспреде-
ления. Потому что демографи-
ческая ситуация – это временное 
явление. Экономисты, менедже-
ры и юристы всегда были и бу-
дут востребованы на рынке тру-
да. Это те направления, которые 
выступают как самостоятельные, 
так и как второе высшее, допол-
нительное образование. Кроме 
того, вопрос обеспечения ком-
петенций в сфере экономики и 
производственного менеджмен-
та в подготовке современных ин-
женеров является в настоящее 
время весьма актуальным и вы-
ражается в возврате экономико-
управленческой части в диплом-
ных проектах.

Приходит понимание необ-
ходимости интеграции, то есть 
подготовки не «чистого» эконо-
миста, а экономиста со знанием 
юриспруденции, основ менед-
жмента, IT-технологий и др. и 
наоборот, менеджера со знанием 
экономики, основ юриспруден-
ции и т.д. 

На сегодня мы ведем подго-
товку по таким основным на-
правлениям, как экономика, ме-
неджмент, государственное и му-
ниципальное управление, управ-
ление персоналом, у каждого из 
которых есть ряд профилей. Со 
следующего учебного года от-
кроется юриспруденция. 

Важной составляющей 
обучения является научно-

исследовательская работа. До 
недавнего времени научная де-
ятельность нашего института 
представляла собой преимуще-
ственно работу на конференциях. 
Мы сами искали научную новиз-
ну, сами ее формулировали и до-
кладывали на научных конферен-
циях. Сейчас ситуация меняется. 
Мы стараемся узнать непосред-
ственно от предприятий, что для 
них значимо, в чем их «боль», и 
пытаемся найти рецепт ее устра-
нения научными методами, опи-
раясь на лучшие практики оте-
чественных и зарубежных ком-
паний. Прежде, прочитав чью-
нибудь интересную статью, мы 
решали, что можем в этом на-
правлении добавить много ново-
го. А нужно это рынку или нет, 
мы не всегда задумывались. То 
есть нам был интересен сам про-
цесс занятия наукой. Сейчас мы 
изменили приоритеты, решили 
исходить из потребностей – ка-
кие задачи стоят перед бизнесом, 
за что они готовы платить и ка-
кой результат им нужен. Прежде 
было убеждение, что наука рож-
дает некую ценность, и потом эту 
ценность мы выдаем в бизнес. 
Но оказалось, что она не всег-
да нужна бизнесу. И теперь уже 
мы смотрим, что им надо, какие 
задачи они пытаются решить на 
производстве. Очень много по-
явилось наработок относитель-
но управления производственны-
ми системами, эмоциональным 
интеллектом, мы решаем зада-
чи формирования эффективных 
KPI, проектируем автоматизи-, проектируем автоматизи-
рованные системы учета, систе-
мы управления рисками и вну-
треннего контроля и т.д. В чис-
ле наших заказчиков, с которыми 
мы сегодня работаем, и дочер-
ние предприятия ПАО «ММК», 
и металлообрабатывающие за-
воды, и муниципальные струк-
туры, и малый бизнес. Мы, ра-
ботая с ними, получаем обрат-
ную связь, четко понимая, ка-
кой выпускник им нужен сегод-
ня. Основная задача – не столько 
заработок, сколько максимальное 
приращение компетенций, что-
бы не говорили, что в институ-
те экономики и управления дают 
чисто теоретические знания. Мы 
поднимаем нашим студентам мо-
тивацию, престижность профес-
сии и рейтинг МГТУ в целом. 
Когда мы выходим на совмест-
ные проекты в рамках научно-
исследовательской работы с про-
изводственными предприятиями, 
нас начинают уважать как специ-
алистов, нам начинают доверять 
обучение своих детей и повыше-
ние квалификации своих сотруд-
ников, что принципиально важ-
но для нас с точки зрения дело-
вой репутации на перспективу и 
текущего набора на наши специ-
альности.

– Вот Вы уже и перешли к 
основной теме нашего разго-
вора – перспективных планах, 
стратегии развития института. 
Как она выглядит? К чему вы 
стремитесь?

– Это правда, потому что не-
возможно отделить институт вче-
рашний от сегодняшнего, ведь он 
находится в постоянном разви-
тии. Как я говорила, в этом году 
мы начинаем набор по програм-
ме бакалавриата 40.03.01 Юри-
спруденция, то есть теперь мы 
будем выпускать не только эко-
номистов и менеджеров, но и 
юристов, что вполне логично, 
потому что как экономист мо-
жет не знать основ законодатель-
ства, как может менеджер прини-
мать решения вне юридической 
базы? В целом очевидно, что но-
вое направление подготовки су-
щественно обогатит действую-
щие программы, поскольку они 
достаточно сильно увязаны меж-
ду собой контуром бизнес-среды. 

Будущее института экономи-
ки и управления видится на сты-
ке нескольких направлений – эко-
номики, менеджмента, юриспру-
денции и IT-решений в рамках 
цифровой трансформации учет-
ных систем. При этом принци-
пиальным моментом с точки зре-
ния стратегического видения яв-
ляется эффективное сотрудниче-
ство в реализации образователь-
ных программ с ведущими раз-
работчиками распространенных 
(популярных) бизнес-решений. В 
частности, в настоящий момент 
уже имеется партнерское согла-
шение с фирмой 1С и консалтин-
говой компанией «Лин Вектор». 
Активно прорабатываются вопро-
сы стратегического партнерства 
с такими вузами, как Уральский 
социально-экономический инсти-
тут академии труда и социальных 
отношений (УРСЭИ) и Южно-
Уральский государственный уни-
верситет (ЮУрГУ), также форми-
руется пул бизнес-партнеров из 
числа промышленных предприя-
тий Челябинской области.

В качестве второй стратегиче-
ской линии развития института 
экономики и управления видит-
ся формирование собственной 
ниши на рынке разделения тру-
да, выражающейся в специали-
зации наших выпускников в про-
мышленном секторе экономи-
ки как наиболее перспективном. 
Конкурентное преимущество ин-
ститута экономики и управления 
в подготовке указанных специа-
листов планируется обеспечить 
за счет синергии с техническими 
направлениями нашего универ-
ситета. Указанный подход позво-
лит обеспечить уникальность на-
ших выпускников и высокую их 
востребованность на рынке тру-
да, обусловленную стратегиче-
скими приоритетами развития 

промышленности РФ на перспек-
тиву до 2030 г.

Не менее важным вопросом 
в подготовке студентов являет-
ся обеспечение образовательно-
го процесса научной составляю-
щей, поэтому принципиальным 
для нас является вовлечение сту-
дентов в научную деятельность 
института. Тезис «обучение через 
науку» наверняка присутствует во 
многих институтах, но у нас он 
выражается в конкретных процес-
сах, которые мы осуществляем 
путем включения обучающихся в 
реализацию договоров на выпол-
нение научно-исследовательских 
работ. Механизм вовлечения сту-
дентов является многоуровне-
вым: бакалавры закрепляются 
за магистрантами, а магистран-
ты, в свою очередь, закрепляют-
ся за аспирантами. Указанный ме-
ханизм взаимодействия контро-
лируется со стороны руководите-
ля проектной команды, в качестве 
которого в зависимости от слож-
ности научно-исследовательских 
работ может выступать как аспи-
рант последнего года обучения, 
так и ведущий преподаватель по 
направлению. В числе действую-
щих проектов, реализуемых ин-
ститутом экономики и управле-
ния сегодня, можно назвать та-
кие, как «Разработка системы 
управления рисками и внутрен-
него контроля» для акционерно-
го общества «ГорТорг» и «Раз-
работка методики оценки произ-
водственных мощностей метал-
лообрабатывающего предприятия 
на базе графо-матричной модели 
производственной системы попе-
редельного типа» для Магнито-
горского завода точных изделий. 

По итогам внедрения заяв-
ленного подхода к реализации 
научно-исследовательской дея-
тельности студентов мы получа-
ем на выходе специалистов, спо-
собных решать научными мето-
дами практические задачи, сто-
ящие перед реальным секто-
ром экономики в настоящий мо-
мент. Получается, обучающиеся 
не только знакомятся с теорети-
ческим материалом относитель-
но своей будущей профессии, 
но и получают вполне практиче-
ские навыки под руководством 
преподавателей института. Плю-
сом является  некий подъем пре-
стижности профессии, потому 
что они видят востребованность 
своих компетенций у работода-
телей, приобретают некую уве-
ренность в своих возможностях, 
знаниях и умениях, также у них 
появляется мотивация к даль-
нейшему обучению. Все сказан-
ное выше имеет еще и косвен-
ный эффект с точки зрения ре-
ализации образовательных про-
цессов, а именно снижается ко-
личество отчислений по нашим 
направлениям. 

СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ

Настоящее и будущее института 
Мы продолжаем публикацию материалов об институтах нашего университета. И вполне ожидаемо, что в сегодняшнем, мартовском, 
номере газеты вы познакомитесь со стратегией развития того подразделения, руководит которым представительница прекрасного 
пола. Речь идет об институте экономики и управления, и наши вопросы – к ее директору Евгении Сергеевне ЗАМБРЖИЦКОЙ.
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экономики и управления
Третья стратегическая линия, 

вспомогательная к первым двум, – 
это активное омоложение кадров, 
создание нашего резерва. Одной 
из актуальных задач на сегодня яв-
ляется эффективное воспроизвод-
ство кадров, которое выражается 
в привлечении молодежи к работе 
на кафедрах и в увеличении коли-
чества защит кандидатских и док-
торских диссертаций. Заинтересо-
вать их в основном удается через 
хоздоговорные работы, которые 
мы реализуем совместно с обуча-
ющимися нашего института эко-
номики и управления МГТУ им. 
Г.И. Носова. 

Мы также прорабатываем со-
вместно с отделом кадров вуза 
механизмы совмещения, то есть 
принимаем аспирантов и моло-
дых специалистов по совмести-
тельству и даем им возможность 
реализоваться в бизнесе. Так-
же мы активно используем при-
влечение кадров извне. Это про-
исходит за счет того, что, рабо-
тая по договорам на выполне-
нии научно-исследовательских 
работ, мы видим хороших прак-
тикующих специалистов, кото-
рым реально есть что рассказать 
нашим студентам. Как прави-
ло, указанных специалистов мы 
приглашаем не на целый курс, а 
на какие-то точечные авторские 
лекции. Тем самым мы добива-
емся того, что нашим студен-
там становятся доступны реаль-
ные кейсы крупных промышлен-
ных предприятий, что повышает 
заинтересованность в обучении 
и делает его более практически 
ориентированным и значимым с 
точки зрения последующего тру-
доустройства. Сегодня в части 
кадровой политики мы приш-
ли к пониманию, что нам нуж-
на программа устойчивого раз-
вития персонала. Прежде, надо 
признать, она была достаточно 
хаотичной и имела дискретный 
характер. Реализация такой про-
граммы позволит сформировать 
кадровый потенциал и повысить 
эффективность управления пер-
соналом в целом.

Подытоживая все вышеска-
занное, хочется отметить, что 
основной нашей стратегической 
целью является получение вы-
сокого образовательного резуль-
тата, который выражается в под-
готовке выпускника с определен-
ным образом мышления, направ-
ленным на способность самосто-
ятельно добывать новые знания 
и критически их оценивать. Наш 
выпускник должен быть лич-
ностью – гармоничной, с опре-
деленными профессиональны-
ми принципами, жизненной по-
зицией, умеющей думать и при-
нимать решения. И, что особен-
но важно в современных усло-
виях, способной осознанно и 
критически мыслить, не подда-
ваться пропаганде и провокаци-
ям, уметь, в частности, отличать 
фейковую информацию, которая 
идет сегодня о политической си-
туации, от реальной. 

– Для этого, очевидно, в ин-

ституте очень активно ведется 
воспитательная деятельность, 
внеучебная работа. Не так ли?

– Именно так. У нас в инсти-
туте эту работу возглавляет эф-
фективный и инициативный за-
меститель директора Валерия 
Владимировна Викулина. Ее за-
дача – максимально заинтересо-
вать студентов внеучебной дея-
тельностью. И ей это прекрасно 
удается. Наше студенческое со-
общество с удовольствием при-
нимает участие во всех меропри-
ятиях, проводимых университе-
том. И, конечно, мы участвуем 
в различных профессиональных 
конкурсах и олимпиадах. Недав-
но наши ребята прошли в финал 
конкурса по предприниматель-
ству и отправились в Челябинск 
защищать честь вуза и своего ин-
ститута. 

Мы стремимся к постоянно-
му диалогу со студентами, регу-
лярно бываем у них в общежи-
тиях, обсуждаем важные для них 
темы, активно ведем индивиду-
альную работу с теми, кто начи-
нает испытывать трудности в об-
учении, вплоть до разговоров с 
директором. Как правило, этого 
бывает достаточно, чтобы ситуа-
ция исправилась.

Конечно, в обязательном по-
рядке мы занимаемся нравствен-
ным и патриотическим вос-
питанием молодежи. Напри-
мер, наши ребята ежегодно уча-
ствуют в Петровских образо-
вательных чтениях, организу-
емых Магнитогорской епархи-
ей, направленных на воспита-
ние духовно-нравственных цен-
ностей российской молодежи. 
Основная идея мероприятия – 
показать, что нравственные цен-
ности едины вне зависимости от 
вероисповедания и отношения к 
религии. Их надо знать, уважать 
и им следовать. Указанное меро-
приятие включает большое ко-
личество событий. В частности, 
в рамках этих Чтений проводят-
ся демонстрации тематических 
фильмов и спектаклей, в кото-
рых затрагиваются указанные 
вопросы. По итогам Чтений из-
дается сборник статей научно-
практической конференции, в 
которой традиционно принима-
ет участие большое количество 
студентов со своими публикаци-
ями относительно того, как они 
видят нравственные ценности. 
Главной нашей задачей в рамках 
данного мероприятия являет-
ся побудить их к размышлению, 
обсуждению этих вопросов. По-
тому что их нравственные цен-
ности лежат в основе обучения 
и напрямую на него влияют. Ува-
жение к педагогу – это все идет 
оттуда. Если над этим не рабо-
тать, то у них не будет уваже-
ния ни к нам, ни к месту, где они 
учатся, ни к городу, ни к стра-
не. Поэтому вопрос воспитания 
духовно-нравственных ценно-
стей наших студентов является 
для нас существенным. 

Анна КАРТАВЦЕВА
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«Советы мы принимаем каплями, зато раздаём ведрами».
Конфуций ок. 551-479 гг. до н.э., Китай

На улице либо в коридоре школы на бегу 
узнать в молоденькой женщине директора 
популярной магнитогорской школы трудно. 
Легкость и притягательные простота, оча-
ровательная улыбка. Обмен фразами, при-
ветствия, разговор о будничном, репли-
ки в адрес проходящих мимо учеников. Че-
рез минуту пронзает понимание: здесь все-
го больше, сложнее и многограннее. Му-
дрость, недюжинный ум, понимание и при-
нятие других. Нечасто видим мы такое в лю-
дях. И гордимся. 

Ведь Наталья Сергеевна Никифорова, 
выпускница Магнитогорского государствен-
ного университета, ныне ставшего частью 
МГТУ, – национальное педагогическое до-
стояние, обладатель звания «Учитель года 
России 2009 года». Всего в России с момен-
та старта конкурса лишь 34 человека стали 
обладателями подобного звания. Женщин 
среди них восемь. И Никифорова – в этой 
почетной плеяде. Наталья Сергеевна – ди-
ректор, наставник, куратор и участник все-
российских проектов. 

Самое серьезное педагогическое при-
знание страны пришло к Наталье Сергеев-
не в возрасте тридцати лет, директорство  – 
в тридцать пять. Много лет муниципальное 

образовательное учреждение «Средняя об-
щеобразовательная школа № 5 с углублен-
ным изучением математики» входит в разно-
образные и многочисленные «топ» лучших 
школ России. Школ, готовящих будущих 
студентов физико-математического профи-
ля, школ с наилучшими данными по востре-
бованности выпускников – всех званий мы 
не перечислим здесь. Любящим детали со-
ветуем посетить сайт школы. 

Магнитогорск гордится показателями 
своей школы. Удивительно, но Никифорова 
не считает их определяющими судьбу кон-
кретного ребенка.  Что еще рассказывает 
наша выпускница? Как журналисту, ее мыс-
ли показались мне настолько интересными 
и цельными, что перебивать их своими рас-
суждениями было бы противоестественно. 
Итак, Никифорова – в цитатах. 

Образование – способ и возможность
«Рискну развеять иллюзии родителей, 

что отдать ребенка в хорошую школу – это 
уже гарантированный результат. Многое ле-
жит внутри самого ребенка, его воли, моти-
вации, способности к приложению усилий. 
За педагогическую практику я видела мно-
гих детей. Диплом Бауманки, МГУ, а потом 
они возвращались в Магнитогорск и не зна-

ли, в чем себя применить. Не так важны об-
разовательные площадки, как то, что ребе-
нок извлечет из обучения, что он возьмет 
из предлагаемого набора возможностей?  
Также и с вузом он может быть любой: в Мо-
скве, Питере, Магнитогорске. Ребенок дол-
жен пережить опыт сепарации, отделения от 
семьи, стать взрослым. Его всегда ждут и го-
товы помочь в родном доме – а дальше ты 
свободен выбирать пути, людей и судьбу». 

О современных детях 
«Все они очень разные. Огромный ин-

формационный шум вокруг. Скорости, тем-
пы, амбиции. Говорят, что молодые не чита-
ют. Неправда, знаю, что читают, и много, и 
серьезную внешкольную, внепрограммную  
литературу. Они хотят понимать мир, зада-
вать вопросы, не готовы бездумно идти по 
указанному направлению. Им важен свой 
выбор и понимание ситуации». 

Об усталости и мотивации 
«С детского сада наши дети – в кружках, 
секциях, в спорте, в английском. Когда быть 
детьми, играть, мечтать? К раннему разви-
тию в педагогике сложное отношение: оно 
должно быть, но важно не затмить при этом 
особых зон развития психики, чтобы в даль-
нейшем ребенку быть устойчивее и здоро-
вее как личность. Родители хотят дать детям 
все самое лучшее – в их понимании. И ча-
сто за этим стоит требование: «вот, все пе-
ред тобой, бери, будь успешным». Хорошо, 
а если не получается «успешным во всем», 
а ведь бывает и так. Поэтому часто в школах 
мы видим словно выгоревших маленьких 
«взрослых». Спору нет, учеба – это труд: тя-
желый, напряженный. Но в круговороте на-
грузок необходимо помнить, что мотивация 
– самый сильный стимул к движению, к до-
стижению».  

О пути в профессию
«Школьницей я одинаково была влюблена и 
в математику, и в литературу. Меня, навер-
ное, тогда как-то неправильно профориен-
тировали, выпускницей учалинской школы 
приехала с папой в Магнитогорск, сразу по-
ступать, выбирать учебное заведение. Заш-
ли в тогда еще Магнитогорский педагоги-
ческий институт. Легкое, современное зда-
ние, залитый солнцем холл, воздух, а по-
середине – целующаяся парочка. И я поня-
ла, что хочу учиться здесь. Медаль позво-
ляла мне поступить по результатам собе-
седования, а на физмате оно проходило од-

ним из первых. Так что выбор «математика  
и информатика» оказался и случайным, и 
судьбоносным. Ведь в математику влюбле-
на до сих пор: наука воплощает и красоту 
языка, и мысль, и стройность мышления, и 
картину мира, дает бесподобную, ни с чем 
не сравнимую тренировку мозга. А вот пре-
подавать ее можно и нужно легко: я начи-
нала с работы на кафедре, со взрослыми,  
в науке. Но в какой-то момент мой педа-
гог, Екатерина Ивановна Жилина, предло- 
жила школу, которая меня захватила полно-
стью».  

Молодые педагоги
«Каковы учителя сегодня? Молодые, 

пришедшие в школу, разные; кто-то не за-
держивается: работы много, непросто, тяже-
ло. Некоторые не готовы столкнуться с ре-
альностью. В сравнении с нашим поколени-
ем, у нынешнего намного меньше практи-
ки, они словно не готовы к настоящим де-
тям, а не тем, что описаны в учебниках пси-
хологии. Прекрасная студентка, отличная 
методическая подготовка. Но через 15 ми-
нут класс у нее полностью «разваливается», 
наступает хаос. Как? Что важнее? Методи-
ческая подготовленность? Личность и аура 
педагога? Любовь к детям? Остро понятно, 
что студентам нужно больше практики». 

Об успехе 
«Он индивидуален. Дети видят корот-

кие карьерные решения: блогер, мастер 
бьюти-сервиса – при минимальном вкла-
де есть деньги и даже некая популярность. 
Возникает вопрос: а стоит ли напряженно 
трудиться? Где будет наша наука? Произ-
водство? Я мечтаю, что карьерные пути в 
России или, если угодно, карьерные лиф-
ты, будут более простроены. Каждый та-
лантливый и готовый к систематическому 
усилию молодой человек должен видеть 
перспективы. Да, программы есть – для по-
бедителей всероссийских олимпиад. И тут 
мы проигрываем. Например, магнитогор-
ские старшеклассники переводятся в сто-
личные школы, где предусмотрены серьез-
ные материальные выплаты – до 100 тысяч 
рублей за олимпиадные свершения. Город 
готов терять своих талантливых детей? Не 
знаю, есть ли люди, у которых есть эта зона 
ответственности? Как школьные педагоги, 
мы делаем свою работу. Но принесут ли ее 
плоды пользу Магнитке?»

Ольга УСТЬЯНЦЕВА

Национальное достояние Магнитки
В нашей постоянной рубрике мы открываем серию публикаций о тех выпускниках университетов Магнитогорска,  
которые стали героями программы «На самом деле» на ТВ-ИН от лица ее автора Ольги Геннадьевны Устьянцевой.

Да, неожиданное мнение поя-
вилось в стенах вуза, где большин-
ство студентов получают техниче-
ское образование. В рамках сооб-
щества «Выпускники Магнитки» об-
суждение возможных путей разви-
тия университета началось давно, 
и в ходе таких дискуссий участники 
пришли к выводу, что современный 
образованный специалист должен 
понимать искусство и быть «куль-
турно подкованным».

На прошедшей встрече при-
сутствовали сотрудники универси-
тета, представители сферы культу-
ры города и, что очень важно, сту-
денты, для которых и разрабатыва-
ется программа. Изучали статисти-
ческие данные и опросы, подготов-
ленные специалистами МГТУ, пред-

лагали идеи и разработанные про-
екты… Спорили, но в споре рож-
дается истина – вектор дальней-
шего развития найден. «Рада, что 
здесь не просто дискуссия, а насто-
ящий круглый стол, за которым со-
брались люди, неравнодушные к 
будущему родного города и всей 
страны», – заметила одна из участ-
ниц встречи. Магнитогорск имеет 
громадный потенциал, и универси-
тет, подтверждая свою социальную 
значимость, постарается скоорди-
нировать работу всех участников 
грандиозного проекта. 

Вместо того, чтобы «почивать 
на лаврах», участники конферен-
ции решили продолжить рабо-
ту в области культурного воспита-
ния молодёжи. «Да, мы понимаем, 

что впереди – много работы, нео-
жиданных сложностей. Но я вижу, 
что в нашем сообществе собрались 
люди, настроенные работать, на-
ходить точки взаимодействия, ре-
шать возникающие проблемы, и 
вместе мы сможем точно сформу-
лировать задачи и найти пути их 
решения», – подытожил коорди-
натор конференции и организатор 
сообщества «Выпускники универ-
ситетов Магнитки» А.С. Гольцов.

Приглашаем инициативных го-
рожан и сообщества подключиться 
к работе. Для этого нужно зареги-
стрироваться в «Сообществах Маг-
нитогорска» на сайте www.mgn.life 
или по QR-коду.

Андрей КУСТОВ
Фото: Ирина Кустова

А что есть ось развития?
«Культура – ось развития Магнитогорска», – к такому выводу  
пришли участники конференции сообществ Магнитогорска,  
которая состоялась 16 марта в МГТУ им. Г. И. Носова.

НАШИ ВЫПУСКНИКИ

Во время эфира программы «На самом деле» (телекомпания  
ТВ-ИН). Проект реализуется в Магнитогорске при поддержке 
стипендиального фонда депутата ГД П.В. Крашенинникова

Н.С. Никифорова
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– На встрече присутствовали 
руководители, сотрудники и вете-
раны управления логистики ПАО 
«ММК», ректорат МГТУ им. Г.И. 
Носова, преподаватели кафедры 
логистики и управления транс-
портными системами, представи-
тели кафедры всеобщей истории, 
студенты.

«Очень приятно видеть всех 
здесь, в нашем читальном зале. 
90-летие организации желез-
нодорожного транспорта ПАО 
«ММК» совпало с 55-летием со 
дня образования кафедры логи-
стики и управления транспорт-
ными системами. Раньше она 
называлась кафедрой промыш-
ленного транспорта, и организо-
вали ее по инициативе замести-
теля директора ПАО «ММК» по 
железнодорожному транспорту 
М.А. Марфина. Сейчас эта кафе-
дра совместно с управлением ло-
гистики активно развивается, у 
них много общих проектов, я ду-
маю, впереди их будет еще боль-
ше. Время движется вперед, но и 
историю нельзя забывать, я уве-
рен, что сегодня мы услышим 
много добрых слов, интересных 
историй, воспоминаний. Очень 
здорово, что у нас появилась 
такая книга – кладезь истории 
железнодорожного транспор-
та ПАО «ММК», где запечатле-
ны герои, воспоминания, труже-
ники», – сказал в приветственной 
речи и.о. ректора МГТУ им. Г.И 
Носова Д.В. Терентьев.

«90 лет без остановки» – мас-
штабный проект, в котором при-
няли участие: сотрудники и вете-
раны управления логистики ПАО 
«ММК», директор музея ПАО 
«ММК» Н.Р. Халитова, к.и.н., до-
цент кафедры всеобщей истории 
А.Е.Любецкий и студенты кафедр 
всеобщей истории, а также логи-
стики и управления транспортны-
ми системами. 

Юбилейная книга – уникальное 
издание, прежде всего, по содержа-
нию и своей репрезентации. Глав-
ные герои книги – это люди, благо-
даря которым успешно развивался 
в прошлом и динамично функци-
онирует в настоящем железнодо-
рожный транспорт ПАО «ММК». 
Воспоминания железнодорожни-
ков – главный источник создания 
выдающейся, сложной, интерес-
ной, живой истории одного из под-
разделений комбината.

Информация для книги со-
биралась буквально по крупи-
цам. Автор совместно с профес-
сиональными историками прове-
ла значительную поисковую и ис-
следовательскую работу. Исполь-
зование архивной документации 
позволило восстановить лакуны 
в повествовании, дополнить ха-
рактеристики руководителей под-
разделения, возродить забытые 
имена. Впрочем, помимо истори-
ческих страниц, в презентуемом 
издании значительное внимание 
уделено современному развитию 
железнодорожной отрасли Маг-

нитогорского металлургическо-
го комбината. Информация пред-
ставлена в виде фотографий и вы-
сказываний о специфике своего 
труда сотрудниками управления 
логистики и ООО «Ремпуть». Зна-
чительную помощь в сборе фото-
материала оказала редакция газе-
ты «Магнитогорский металл», ви-
деоматериал был предоставлен 
телекомпанией ТВ-ИН.

«Юбилейное издание «90 лет 
без остановки» уникально тем, 
что, помимо истории управле-
ния логистики ПАО «ММК», 
широко и красочно показана со-
временная жизнь трудового кол-
лектива наших подразделений 
и дочернего подразделения ООО 
«Ремпуть». Выражаю искрен-
нюю благодарность автору и 
всем, кто принимал участие в 
подготовке книги. Надеюсь, что 
она найдет своего читателя – 
неравнодушного к истории род-
ного города и предприятия», – от-
метил главный инженер управле-
ния логистики П.В. Макаров.

Юбилейное издание впечатля-
ющее. Красивые развороты, ин-
формационная насыщенность, со-
временные технологии, позволя-
ющие часть информации спрятать 
за �R-коды (видеосюжеты компа-�R-коды (видеосюжеты компа--коды (видеосюжеты компа-
нии ТВ-ИН), яркие иллюстрации 
и многочисленные редкие фото-
графии – несомненные достоин-
ства книги. 

Красивое презентационное 
пространство (читальный зал БИК 

МГТУ) создавало необходимую 
атмосферу и дополняло, подчерки-
вало визуальные достоинства юби-
лейного издания. Сотрудниками 
библиотеки были организованы: 
книжная выставка, посвященная 
истории развития железнодорож-
ного транспорта ММК, выставка 
экспонатов из музея ЖДТ, пред-
ставлена подборка статей, посвя-
щенных 90-летнему юбилею ЖДТ 
ММК, тетради-воспоминания же-
лезнодорожников, тематическая 
фотовыставка. Пока гости собира-
лись, демонстрировался фильм И. 
Гурьянова «Есть только путь». 

Место для встречи выбрано не-
случайно. МГТУ им. Г.И.Носова и 
железнодорожников ПАО «ММК» 
объединяет долгое, успешное и 
продуктивное сотрудничество. 

Управление логистики является от-
личной производственной площад-
кой, которая позволяет собрать ин-
формацию о проблемах и достиже-
ниях в железнодорожной и в целом 
транспортной отрасли, что служит 
базой для научных проектов, иссле-
дований, разработок. В свою оче-
редь университет, в частности ка-
федра ЛиУТС является интеллек-
туальным ресурсом, способным ре-
шить текущие проблемы, модерни-
зировать процессы, внедрить инно-
вации в отрасль. 

Презентация прошла успеш-
но. Радушие, теплые слова и при-
ветственные речи, воспоминания 
и ностальгия по историческому 
прошлому придали встрече нот-
ки праздника и профессионально-
го единения.

90 лет без остановки
Неординарное событие, которое произошло в конце февраля в нашем вузе, – 
презентация юбилейного издания «90 лет без остановки» – читатель «увидит» 
сегодня глазами его участницы, директора библиотечно-информационного 
комплекса Олеси Юрьевны СТАРОДУБОВОЙ. Автор этой книги, посвященной 
истории становления и развития железнодорожного транспорта ПАО «ММК», – 
журналист Елена Брызгалина.

О новом 
н а п р а в л е -
нии подго-
товки «юри-
с п р у д е н -
ция» рас-
с к а з ы в а -
ет заведу-

ющая кафедрой права и культурологии 
Юлия Леонидовна КИВА-ХАМЗИНА:

– Что сподвигло вас открыть это на-
правление?

– Его открытие является очень важным 
для университета в современных услови-
ях, когда возможность реформирования на-
шего общества и создание эффективно дей-
ствующего государства связывается с необ-
ходимостью подготовки нового поколения 
квалифицированных юристов. 

Отметим, что подготовку юристов наш 
вуз осуществлял, начиная с 1993 года. В 
2003 году специальность прошла повтор-
ное лицензирование и аттестацию, при 
этом результаты независимого тестирова-
ния студентов по юридическим дисципли-
нам превысили общероссийский уровень, 
а по дисциплине «уголовное право» яви-
лись одними из лучших в России, составив 
78%. Последний выпуск юристов состоялся 
в 2015 году. Наши выпускники востребова-
ны и работают в различных сферах юриди-
ческой деятельности.

Авторитетное мнение:
Сергей Николаевич Коньков, специа-

лист по антикоррупционной деятельно-
сти правового управления МГТУ: 

– Я начинал свою работу в МГТУ на ка-
федре права (после выхода в отставку). 
Жаль, что Дмитрий Анатольевич Медведев 
выразил когда-то мнение, что в технических 
вузах не нужно готовить юристов. Хотя рос-
сийские учёные, в том числе московские, с 
его мнением не соглашались. Досадно, что 
в своё время была прекращена подготовка 
юристов в МГТУ. И я горячо приветствую её  
возобновление! 

– Где смогут работать выпускники?
– Юрисконсультами – в организаци-

ях любых форм собственности; в органах 
местного самоуправления и органах госу-
дарственной власти. Специалистами: по 
конкурентному праву, по операциям с не-
движимостью. Сотрудниками  аппарата 
суда, органов и учреждений системы ис-
полнения наказаний, Федеральной нало-
говой службы, Федеральной службы су-
дебных приставов. Могут работать в сфе-
ре нотариальной деятельности, в банков-
ской и страховой сферах. Могут стать прак-
тикующими юристами – открыть собствен-
ное юридическое агентство. Бакалаври-
ат – только первый этап высшего образова-
ния, дающий широкие возможности для са-
мосовершенствования и получения даль-
нейшего образования в магистратуре по 
направлению «юриспруденция». 

– Как будет проходить обучение?
– Помимо высококлассных ведущих 

преподавателей вуза, мы будем пригла-
шать опытных практикующих специали-
стов в области права: сотрудников  пра-
воохранительных органов, суда, органов 
местного самоуправления, практикую-
щих юристов. Обладая бесценным опытом 
практического применения юридических 
знаний, они будут успешно передавать его 
студентам.

Обучаясь, студенты будут иметь воз-
можность принимать участие в научных ме-
роприятиях различного уровня. Пригла-
шённые на встречи и мастер-классы практи-
кующие специалисты познакомят будущих 
правоведов  с глубинами  и тонкостями про-
фессии. 

Мы сотрудничаем с библиотекой им. 
П.В. Крашенинникова, где собрана обшир-
ная база правовой литературы.

У студентов будет возможность вы-
брать место прохождения производствен-
ной практики – в правоохранительных ор-
ганах, в органах местного самоуправле-
ния, в правовых подразделениях различ-
ных организаций (ООО ММК-ПРАВО, Кре-
дит Урал Банк и др.), в нотариате, где на-
ших ребят ждут.

В рамках изучения юридических дис-
циплин студенты научатся грамотно ква-
лифицировать составы правонарушений, 
определять вид ответственности и меру 
наказания, составлять проекты правовых 
документов, оказывать иные юридические 
услуги. 

– Как поступить на «юриспруден-
цию»?

– Специальность можно получить как 
очно, так и заочно. К сожалению, на неё нет 
бюджетной формы обучения.

Особенность поступления на  заочную 
форму обучения (5 лет) состоит в том, что, 
согласно требованиям законодательства, на 
неё могут поступить лишь только те, у кого 
за плечами есть среднее профессиональ-
ное образование по специальности, вхо-
дящей в укрупненную группу специально-
стей среднего профессионального образо-
вания 40.00.00 Юриспруденция или при по-
лучении лицами второго или последующе-
го высшего образования. Вступительные ис-
пытания на заочную форму обучения – рус-
ский язык (тестирование), собеседование 
по предмету «право» (основы государства 
и права) и «основы конституционного пра-
ва РФ».

На очную форму обучения (4 года) могут 
поступить как школьники, так и выпускники 
СПО, ВО. Школьники, сдавшие ЕГЭ – по рус-
скому языку и обществознанию и прошед-
шие собеседование по предмету «право» 
(основы государства и права). Выпускники 
колледжа, вуза, поступающие как на очное, 
так и на заочное отделение, проходят тести-
рование по русскому языку, собеседование 
по предмету «право» (основы государства 
и права) и «основы конституционного пра-
ва РФ».

Инна КИМ

Новая программа бакалавриата

О.Ю. Стародубова

В приемную кампанию 2023 г. для абитуриентов откроется ряд новых 
направлений подготовки. Сегодня знакомим с одним из них.
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Магнитогорский

театр 
оперы 
и балета

апрель

Доступна покупка 
билетов по 
Пушкинской карте

Спектакль 
для детей

г. Магнитогорск, пр. Ленина, 16 | Заказ билетов: (3519) 22-74-75, 22-14-08 | www.magnitopera.com
Покупайте билеты онлайн  
на quicktickets.ru  
(переход по QR-коду)

magnitopera

2 апреля
воскресенье17.00

О. Фельцман. Комедийный мюзикл 

«ТёТка Чарлея» 
12 билеты 

400-700 р.

1 час 55 мин,
включая  
антракт

8, 9 апреля
сб, вс

К. Брейтбург, К. Кавалерян 
Мюзикл «ДУБрОВСкИЙ» 

12 билеты 
500-1200 р.

2 часа 10 мин,
включая  
антракт17.00

5 апреля
среда18.30

В. Колло. Комедийный мюзикл 

«МУжЧИна её МеЧТы» 
12 билеты 

400-700 р.

2 часа,
включая  
антракт

15 апреля
суббота12.00

6 билеты 
300-400 р.

Е. Шашин. Сказка-мюзикл  

«ВОлШеБнОе кОлЬЦО»
55 мин,

без антракта

19 апреля
среда18.30

Ж. Бизе. Опера «карМен»  
(на русском языке) 

18 билеты 
600-1200 р.

3 часа 05 мин,
включая два  

антракта

21 апреля
пятница18.30

Дж. Верди. Опера «ТраВИаТа»12 билеты 
600-1500 р.

25 апреля
вторник18.30

Гала-кОнЦерТ
XVI фестиваля оперного искусства «Вива опера»

12 билеты 
800-2200 р.

В Магнитогорском драматическом театре им. а. С. Пушкина

17 апреля
понед.18.30

Концерт к 150-летию С. В. Рахманинова 
рахМанИнОВ-Гала 

Совместно с Магнитогорской хоровой капеллой им. С. Г. Эйдинова

12 билеты 
500-1000 р.

«ВИВа ОПера»МежДУнарОДныЙ феСТИВалЬ 
ОПернОГО ИСкУССТВаXVI

9 апреля
воскресенье12.00

6 билеты 
300 р.

Классика для детей 6-10 лет  

Концерт «аришкины сны» 45 мин,
без антракта

Малый зал

Познавательный концерт с элементами игры познакомит с песнями, созданными композиторами-классиками для 
детей почти 200 лет назад, когда вместо смартфонов слушали пение птиц, жужжание жуков, «песни» котов...

13 апреля
четверг18.30

Э. Григ.  
Балет «Пер ГюнТ» 

12 билеты 
400-800 р.

1 час 50 мин,
включая  
антракт

На сцене не будет балерин в балетных пачках – перед вашим взором предстанут уличная банда, писто-
леты, кальяны… и выразительный современный танец. Всё это под великолепную музыку Э. Грига.

Спасибо  
за настроение!
Этот приятный сюрприз накануне 

Международного женского дня преподно-
сится нам, прекрасной половине коллекти-
ва вуза, работающего в административном 
корпусе, уже второй год подряд. Позитив-
ные юноши-студенты института горного 
дела и транспорта во главе с заместителем 
директора ИГДиТ по воспитательной ра-
боте Д.В. Доможировым радуют нас музы-
кальным поздравлением, которое они ис-
полняют в фойе каждого этажа. Все проис-
ходит динамично и весело: ребята пробега-
ются по кабинетам, приглашая милых дам 
в фойе. Мы, не заставляя себя долго ждать, 
быстро собираемся в указанном месте. 
Наши гости выстраиваются в ряд и друж-
но, артистично и проникновенно исполня-

ют под гитару приятную композицию. На 
сей раз это была песня группы «Сплин» 
«Мое сердце». Мы дружно хлопаем, благо-
дарим от всей души, а настроение взлета-
ет вверх и остается приподнятым на весь 
день. Такая, казалось бы, простая идея, а 
столько приятных эмоций остается после 
ее реализации! Молодцы те, кто это приду-
мал! Молодцы и руководство института, и 
особенно – исполнители!

PS. Мы, конечно, очень благодарны ру-
ководству вуза, своих подразделений за 
ежегодные тюльпаны и другие знаки вни-
мания, которые нам оказываются в этот 
праздник. Но умилительный блиц-концерт 
с доставкой к непосредственному месту 
нашей работы не мог не растопить наши 
сердца.

Женский коллектив 
административного корпуса МГТУ 

Быть преподавателем 
далеко непросто, тем бо-
лее еще и очень хорошим. 
И здесь дело не только в 
интеллекте, огромном ба-
гаже знаний, высокой ква-
лификации, но и в особых 
качествах, чертах характе-
ра, умениях, навыках, та-
лантах, если хотите. А ка-
ким себе видят идеально-
го преподавателя наши 
студенты? Давайте у них 
спросим.

– Идеальный препода-
ватель должен готовить-
ся к занятию и находить то, 
что могло бы увлечь студен-
та. А еще, по моему мнению, 
очень важны наличие чув-
ства юмора и приятная ат-
мосфера на паре.

Яна, студентка 3 курса
– Самое главное, чтобы 

преподаватель был психи-
чески уравновешенным че-
ловеком. Здоровая самоо-
ценка, а не «корона на го-
лове». Он должен уметь гра-
мотно и интересно препод-
носить материал, а не чи-
тать монотонные лекции. В 
идеале разбавлять лекцию 
интересными фактами, жиз-
ненной практикой. Хоро-
ший преподаватель должен 
помнить, что студенты тоже 
люди, и существует челове-
ческий фактор. И невозмож-
но выучить всё.

Анастасия, cтудентка 3 
курса

– Идеальный преподава-
тель – понимающий, спра-
ведливый, умный. Очень 
важно, чтобы разговаривал 
не монотонно! Терпеливый 
и уважительный, потому что 
такой учитель из уважения к 
себе и к окружающим не бу-
дет вымещать раздражение 
на учеников.

Диана, студентка  
2 курса

– Для меня идеальный 
преподаватель – это чело-
век, который влюблен в свой 
предмет или хотя бы уважа-
ет его. Приятнее всего при-
ходить на пары, где человек 
не просто механически за-
читывает текст с методички, 
а рассказывает с интересом 
и постоянно побуждает сту-
дента к рассуждениям. Иде-
альный преподаватель – че-
ловек, который ценит время, 
мнение студентов. Всегда го-
тов выслушать и дать совет.

Анастасия, студентка 3 
курса

– У каждого идеальный 
преподаватель свой. На мой 
взгляд, он должен быть в 
меру строг. Также ему нужно 

любить свой предмет, ведь 
если он правильно его пре-
поднесет, то его полюбят и 
другие.

Виолетта, студентка  
3 курса

– Идеальный преподава-
тель не разделяет учеников 
на «хороших» и «плохих». 
Пытается заинтересовать 
студента в своем предмете. 
И уж точно хотя бы здорова-
ется с учениками, ведь мно-
гие даже этого не делают.

Екатерина, студентка 
3 курса

– Идеальный учитель – 
это синтез «кнута» и «пряни-
ка». То есть в нем должны со-
четаться как доброта, так и 
жесткость, но всё в меру. Он 
должен быть справедливым, 
непоколебимым. Для сту-
дентов необходимо, чтобы 
кто-то воздействовал на них 
в плане их учебы и жестким 
методом.

Ангелина, студентка  
3 курса

– Преподаватель дол-
жен быть человеком, кото-
рый направляет, помогает и 
наставляет. Не так, что тебе 
дают задание, и ты сидишь 
в одиночестве его выпол-
няешь. Также он не должен 
быть субъективным и отно-
ситься к студентам с презре-
нием. Если ему не нравится 
внешний вид, увлечения или 
характер студента, то это ни-
как не должно отражаться 
на учебном процессе.

Екатерина, студентка 
3 курса

– Идеальный препода-
ватель – это тот, кто находит 
индивидуальный подход к 
каждому ученику и ориенти-
руется на его желание в обу-
чении, на его запросы.

Мария, студентка  
3 курса

Судя по результатам 
опроса, студенты хотят 
видеть в преподавателе 
друга и наставника. А так-
же еще десятки навыков, 
которые в нем «должны» 
преобладать. Но что, если 
обратиться к преподава-
телям и узнать их мне-
ние на тему, каким должен 
быть идеальный студент? 
Вот какие интересные от-
веты мы получили.

– Мой идеальный сту-
дент любопытен, амбици-
озен и мотивирован – то 
есть точно знает, для чего 
ему нужна учеба в вузе.  
Он знает, что творчество – 
это чуть-чуть дара, но мно-
го ежедневного труда, и  
неустанно качает «твор-
ческую мышцу». Плачет, 
но делает. Ошибается, но 
пытается вновь. Мечтает 
стать звездой и готов рабо-
тать над тем, чтобы звезд-
ный час настал как можно  
скорее.

А.М. Максимова 

– Идеальный сту-
дент – отзывчивый, вежли-
вый, понимающий, актив-
ный, ответственный, целе-
устремлённый. Это успеш-
ный в учебе человек, при-
чём проявляющий себя в 
разных сферах деятельно-
сти: научной, культурно-
творческой, спортивной.

А.А. Царан
– Идеальный студент 

должен быть активным, ини-
циативным, волевым, уме-
ющим работать с большим 
объемом информации, име-
ющим критическое мышле-
ние, гибким.

Н.Г.  Супрун

– Идеальный студент – 
это тот, кто пришел не толь-
ко за дипломом, но и за зна-
ниями. Он должен понимать, 
что в современном мире че-
ловек, обладающий инфор-
мацией, имеет «фору» перед 
всеми остальными. Студент, 
которому интересно учить-
ся и жить активной социаль-
ной жизнью, для которой 
у нас созданы все условия. 
Ему должны быть присущи 
такие качества, как любоз-
нательность, интерес к буду-
щей профессии, к информа-
ции, получаемой на парах.

П.А. Атеева
– Идеальный студент 

должен быть ответственным 
и пунктуальным. А также об-
ладать хорошей памятью.

О.Е.Чернова
– Идеальный студент для 

меня – это умный студент. 
Такой студент всегда заинте-
ресован в собственном раз-
витии и открыт новому зна-
нию... А всё остальное вто-
рично.

А.В. Подгорская

– Идеальный студент – 
это студент интересующий-
ся. Тот, который хочет узна-
вать. Которому нужен им-
пульс, а не наставничество и 
строгое курирование.

О.В. Дорфман
– Тот, который думает, 

слушает и слышит.
Н.В. Позднякова

– Я предпочитаю, чтобы 
студент был выспавшийся и 
трезвый приходил на заня-
тия. А также имеющий жела-
ние читать и хотя бы изредка 
брать в руки книгу.

К.Н. Савельев

И студенты, и преподава-
тели каждый по-своему дали 
интересные ответы. Наде-
юсь, что вы найдете в них 
что-то для себя и обратите 
внимание на то, над чем сле-
дует поработать. Быть мо-
жет, тогда у вас получится 
стать тем самым идеальным 
студентом или преподавате-
лем. 

Анастасия 
ЧЕРКЕСЕНКО, 

студентка каф. РЯОЯиМК

В поисках идеала…


